

PROGRAMA DE  
**GOBIERNO**  
PARA EL  
**CAMBIO**  
EL FUTURO  
Y LA ESPERANZA  
CHILE 2010 - 2014



**SEBASTIÁN PIÑERA**  
COALICIÓN POR EL CAMBIO

**CARTA ABIERTA  
A TODOS LOS CHILENOS  
Y CHILENAS**



### **¿QUÉ ATAJA EL PODEROSO VUELO?**

Hace más de 100 años, cuando Chile se aprontaba a celebrar su primer Centenario de vida independiente, Enrique Mac Iver, desde las tribunas del Ateneo de Santiago, pronunció un discurso que quedó grabado a fuego en nuestra historia. El destacado político denunciaba entonces: «Me parece que no somos felices»; y agregaba: «La holgura se ha trocado en estrechez; la energía en laxitud; la confianza en temor; las expectativas en decepciones». ¿Por qué Chile parecía haberse detenido? ¿Y qué había atajado el poderoso vuelo que había tomado la República?, se preguntaba.

Poco más de un siglo después, y a punto de celebrar el Bicentenario, nos asaltan interrogantes similares: ¿Qué ha sucedido con la promesa de llegar al año 2010 como un país desarrollado y sin pobreza? ¿Dónde está el crecimiento sólido y las promesas de promover la innovación y el emprendimiento? ¿Qué ha ocurrido en Chile que los delincuentes nos atemorizan día a día arrebatándonos calles, plazas y parques? ¿Dónde ha quedado nuestra admirada tradición de eficiencia y probidad en el servicio público? ¿Cuándo las envenenó la incompetencia y la corrupción? ¿Cuándo y por qué Chile perdió el liderazgo? ¿Por qué volvemos a tener un desempleo que afecta a casi 750.000 compatriotas?

**¿QUÉ HA SUCEDIDO CON LA PROMESA DE LLEGAR AL AÑO 2010 COMO UN PAÍS DESARROLLADO Y SIN POBREZA?**

**¿QUÉ HA OCURRIDO EN CHILE QUE LOS DELINCUENTES NOS ATEMORIZAN DÍA A DÍA ARREBATÁNDONOS CALLES, PLAZAS Y PARQUES?**

**LA RESPUESTA A TODAS ESTAS INTERROGANTES ES UNA SOLA. LA CONCERTACIÓN QUE NOS HA GOBERNADO EN LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS SE AGOTÓ, PERDIÓ LAS IDEAS, LA FUERZA Y LA VOLUNTAD.**

**NOS PROMETIERON UN SISTEMA MODERNO DE TRANSPORTE PÚBLICO Y NOS DIERON EL TRANSANTIAGO.**

**INAUGURARON CON BOMBOS Y PLATILLOS UN TREN HASTA PUERTO MONTT Y NOS LEGARON UN TREN FANTASMA. CUANDO CONSTRUYERON PUENTES SE CAYERON Y CUANDO QUISIERON BOTARLOS NO PUDIERON.**

## **LA CONCERTACIÓN SE AGOTÓ**

La respuesta a todas estas interrogantes es una sola. La Concertación, que nos ha gobernado en los últimos 20 años se agotó, perdió las ideas, la fuerza y la voluntad. La Concertación de hoy no es la de ayer. La Concertación de ayer tenía una misión, tenía ideales, principios, proyectos y unidad. Era una opción válida y sin duda cumplió un rol importante. Sin embargo, los 20 años en el poder le arrugaron el rostro y el alma. Donde hubo una misión, hoy solo queda la voluntad de aferrarse al poder. Donde habían proyectos, hoy campea la improvisación. Donde habían principios, hoy prevalece el oportunismo.

Basta mirar cómo se comportan muchos de sus integrantes. Los que eran demócratas no trepidan en pactar con el comunismo. Los que abrazaban los valores del humanismo cristiano hoy le abren solapadamente las puertas al aborto. Los que lucharon por elecciones libres son ahora los campeones de la intervención electoral.

Nos prometieron un sistema moderno de transporte público y nos dieron el Transantiago. Inauguraron con bombos y platillos un tren hasta Puerto Montt y nos legaron un tren fantasma. Inauguraron hospitales en que hasta los enfermos eran de utilería. Cuando construyeron puentes se cayeron y cuando quisieron botarlos no pudieron.

Por estas razones, son millones las chilenas y chilenos que, cansados de un Gobierno con fatiga de material y promesas incumplidas, están optando por un cambio.

Hay razones para agradecer a la Concertación lo que hizo por Chile en el pasado, pero ahora los chilenos desean emprender un rumbo nuevo.

## **CHILE NECESITA UN CAMBIO**

El sentido profundo de la próxima elección está claro. Chile optará entre el pasado y el futuro. Chile deberá elegir entre mantener las aguas estancadas o abrir de par en par las puertas y ventanas para que entre el aire fresco a renovar y la luz del sol a iluminar.

Si Chile opta por el pasado tendrá más de lo mismo. Ya lo dijo Einstein, «No pretendamos que las cosas cambien si seguimos haciendo lo mismo»; y más de lo mismo, ya sabemos, significa: desempleo, delincuencia, corrupción y estancamiento. En dos palabras: más frustraciones. Si Chile opta por el cambio, tendremos un mejor futuro y una mayor esperanza para todos.

Así como en 1988, tras 17 años de Gobierno Militar, el cambio era necesario para abrir las puertas a la Democracia, hoy el cambio es urgente para abrir las puertas al progreso. A una nueva mayoría que se comprometa con cosas tan simples y profundas como restablecer en el Gobierno la cultura de hacer bien las cosas. La cultura de hacer las cosas con honestidad y pensando en la gente. La cultura de hacer las cosas con un sentido de urgencia e inmediatez.

## **UNA NUEVA FORMA DE GOBERNAR**

Por eso Chile necesita un cambio. Y mucho más que eso, necesitamos un verdadero renacimiento que nos libere de este estado de letargo que parece invadirnos, y que, al contrario, desate las fuerzas de la libertad, la innovación, la creatividad y el emprendimiento, ubicándonos nuevamente en la ruta del crecimiento y la prosperidad.

**CHILE OPTARÁ ENTRE EL PASADO Y EL FUTURO. CHILE DEBERÁ ELEGIR ENTRE MANTENER LAS AGUAS ESTANCADAS O ABRIR DE PAR EN PAR LAS PUERTAS Y VENTANAS PARA QUE ENTRE EL AIRE FRESCO A RENOVAR Y LA LUZ DEL SOL A ILUMINAR.**

**ASÍ COMO EN 1988, TRAS 17 AÑOS DE GOBIERNO MILITAR, EL CAMBIO ERA NECESARIO PARA ABRIR LAS PUERTAS A LA DEMOCRACIA, HOY EL CAMBIO ES URGENTE PARA ABRIR LAS PUERTAS AL PROGRESO.**

**LOS PROBLEMAS Y DESAFÍOS DE HOY  
EXIGEN UN PRESIDENTE TODO TERRENO,  
UN PRESIDENTE LAS 24 HORAS DEL DÍA  
POR 7 DÍAS A LA SEMANA.**

**PONDREMOS FIN AL CUOTEO POLÍTICO.  
EL ESTADO NO SERÁ MÁS UN BOTÍN DE  
GUERRA NI SERÁ CAPTURADO POR LOS  
OPERADORES POLÍTICOS.**

El cambio al que aspiramos va mucho más allá del reemplazo en el Gobierno de un grupo político por otro y que todo siga igual, como en «El Gatopardo» de Lampedusa. Postulamos cambiar de verdad la forma de gobernar Chile.

Veamos en qué consiste tal cambio. En primer lugar, en la forma de ejercer la Presidencia de la República. Los problemas y desafíos de hoy exigen un Presidente todo terreno, un Presidente las 24 horas del día por 7 días a la semana. Que se arremangue las mangas, se haga cargo de los problemas y lidere las soluciones. En el Gobierno de la Coalición por el Cambio, por ejemplo, la responsabilidad de ganarle la batalla a la delincuencia no será delegada en un subsecretario, sino que será asumida por el propio Presidente de la República. No se engañe nadie y ténganlo presente los delincuentes: el Gobierno del Cambio no será neutral en este combate. Siempre estará del lado de las víctimas, de las mujeres maltratadas, de los que viven atemorizados en sus propias casas o negocios y deben recogerse apenas se pone el sol. Se aplicará todo el rigor de la ley a quienes hasta hoy, en forma casi siempre impune, se pasean como Pedro por su casa, por las calles, plazas y parques, actuando sin Dios ni Ley.

Un segundo aspecto de esta nueva forma de gobernar propiciada por la Coalición por el Cambio se refiere al fin del cuoteo político. El Estado no será más un botín de guerra ni será capturado por los operadores políticos. Los cargos serán asignados por capacidad y experiencia y no por favores o gracias a la protección de un cacique o padrino político. Respetaremos, valoraremos y promoveremos a los cientos de miles de eficientes, abnegados y verdaderos servidores públicos.

A nadie se le pedirá su carné de militante, pero a todos se les exigirá un currículum de excelencia, honestidad y vocación de ser-

vicio público. Governaremos con los mejores. Con una verdadera selección nacional y la regla será muy simple: el que mete los pies, para su casa; el que mete las manos, a la justicia.

En tercer lugar, reimplantaremos la cultura de hacer las cosas bien para la gente y no para las noticias de la televisión. No más inauguraciones de hospitales que no están terminados y cuyos enfermos son falsos. No más inauguraciones de ferrocarriles que no funcionan y sólo persiguen ganar votos para las elecciones. El verdadero servicio público es el que está al servicio de los ciudadanos y no de los partidos políticos.

En cuarto lugar, impondremos el sentido de la urgencia. Si hay un lugar donde no se puede perder el tiempo, es en el Gobierno. Cada día que se pierde es un día más de cesantía y dolor para millones de chilenos y sus familias. Cada día que se pierde aumentan en cientos de chilenos las listas de espera en los hospitales. Cada día que pasa millones de jóvenes no reciben educación con la calidad que se merecen y necesitan. Cada día perdido más de 10 mil nuevos chilenos son víctimas de la delincuencia. Cada día son más los niños y jóvenes que ven destruidas sus vidas en las garras de la droga. Cada nuevo día crece el número de mujeres chilenas que son víctimas de la violencia intrafamiliar. Cada día perdido es un día que se fue y que no se recuperará. Por ello hacer las cosas bien, en forma honesta y con un sentido de urgencia, no es sólo un problema político, sino que principalmente es un problema moral.

## **FUTURO Y ESPERANZA PARA TODOS**

Este Programa de Gobierno busca descubrir y desplazar los límites de lo posible, anticiparse a los tiempos y levantar la vista

**EL VERDADERO SERVICIO PÚBLICO ES EL QUE ESTÁ AL SERVICIO DE LOS CIUDADANOS Y NO DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS.**

**IMPONDREMOS EL SENTIDO DE LA URGENCIA. SI HAY UN LUGAR DONDE NO SE PUEDE PERDER EL TIEMPO, ES EN EL GOBIERNO.**

**EL FUTURO NOS ESTÁ LLAMANDO. NO LE DEMOS LA ESPALDA. PORQUE EL FUTURO ES IMPACIENTE, GOLPEA LAS PUERTAS DE TODOS LOS PAÍSES, PERO NO TIENE TIEMPO PARA ESPERAR A NINGUNO.**

**REALIZAREMOS UNA SEGUNDA TRANSICIÓN, UNA NUEVA, JOVEN Y QUE PERTENECE AL FUTURO, Y QUE TRANSFORMARÁ AL PAÍS DE HOY EN UN CHILE DESARROLLADO Y SIN POBREZA.**

para ver qué hay más allá del horizonte. Sus lineamientos nos permitirán dar un gran salto hacia el futuro y aprovechar las oportunidades del mundo globalizado en que hoy vivimos.

El futuro nos está llamando. No le demos la espalda. Porque el futuro es impaciente, golpea las puertas de todos los países, pero no tiene tiempo para esperar a ninguno.

Los compromisos y las políticas de nuestro Programa están orientados preferentemente a los que requieren un Gobierno que haga las cosas bien, con honestidad y sentido de urgencia y que son los más necesitados, los más pobres, los desempleados, la clase media abandonada, las dueñas de casa, los discapacitados, los discriminados y los adultos mayores. Ellos necesitan la esperanza de un Chile mejor, de un país fraterno, solidario, que resuelva sus problemas en paz, con unidad y sentido de equipo.

En los últimos 20 años Chile ha enfrentado dos transiciones. Una que ya es vieja, la transición de un Gobierno autoritario a un Gobierno democrático. Esa transición fue exitosa. La hicimos con sabiduría, tolerancia y prudencia; pero ya pertenece al pasado. La segunda transición: la nueva, la joven, pertenece al futuro y transformará al país de hoy en un Chile desarrollado y sin pobreza. A las puertas del Bicentenario, esta meta que aún no hemos logrado, es el gran desafío de nuestra generación que les debemos a nuestros hijos y a los hijos de nuestros hijos.

Nuestro gran Vicente Huidobro, poeta en tierra de poetas, dijo alguna vez que «no hay nada más difícil que abandonar un sueño». No abandonemos el sueño de construir una Patria libre, grande y justa y haremos realidad el desafío de una sociedad de oportunidades para todos, una sociedad de seguridades para todos y una sociedad de valores para todos.

## **MILLONES DE COMPATRIOTAS DETRÁS DEL PROGRAMA DE GOBIERNO**

A continuación les presento el Programa de Gobierno para el período 2010 – 2014, que hemos denominado el Programa del «Cambio, el Futuro y la Esperanza». Esta propuesta ha sido estudiada seriamente por más de mil doscientos profesionales y técnicos de los Grupos Tantauco, enriquecida con los aportes de los partidos y los movimientos que integran la Coalición por el Cambio y complementada con las ideas planteadas por los «Cabildos Abiertos», los «Consejos Ciudadanos Regionales» e iniciativas como «Cuéntame el Sueño que Quieres». Millones de chilenos son los autores de este Programa. Aquí están contenidos sus sueños y los principales instrumentos y propuestas para lograrlos.

El Programa será la carta de navegación del cambio que proponemos para Chile. Se trata de un cambio en paz, con unidad, armonía y tolerancia. Este cambio sólo busca lo mejor para los chilenos: lograr ser un país desarrollado, superar la pobreza y apoyar a la clase media abandonada. Él muestra cómo se construirá una sociedad de oportunidades para todos. Un millón de nuevos empleos, una cultura a favor del emprendimiento y la innovación serán pilares fundamentales para ello. Nuestro Programa construye también el camino para alcanzar una real sociedad de seguridades. Una sociedad donde los chilenos no se sientan abandonados sino que acogidos, acompañados y potenciados. En suma, una sociedad más justa que elimine la indigencia y le asegure a cada familia un ingreso digno.

**A CONTINUACIÓN LES PRESENTO EL PROGRAMA DE GOBIERNO PARA EL PERÍODO 2010 – 2014, QUE HEMOS DENOMINADO EL PROGRAMA DEL «CAMBIO, EL FUTURO Y LA ESPERANZA».**

**EL PROGRAMA SERÁ LA CARTA DE NAVEGACIÓN DEL CAMBIO QUE PROPONEMOS PARA CHILE. SE TRATA DE UN CAMBIO EN PAZ, CON UNIDAD, ARMONÍA Y TOLERANCIA.**

**QUEREMOS CONSTRUIR TAMBIÉN UN PAÍS  
CON VALORES EN EL CUAL RESPETEMOS Y  
PROTEJAMOS LA VIDA, Y DIGNIFIQUEMOS  
Y REFORCEMOS A LA FAMILIA.**

Queremos construir también un país con valores en el cual respetemos y protejamos la vida, y dignifiquemos y reforcemos a la familia. Donde cuidemos el medio ambiente, promovamos la cultura, y el amor a la Patria. Así perfeccionaremos y profundizaremos la libertad, la Democracia y el Estado de Derecho. Este es el Chile que queremos y soñamos.

Los invito a leer nuestro Programa de Gobierno. A hacerlo en familia, con los amigos, en el trabajo, en su barrio. Queremos que la gran mayoría de chilenas y chilenos tenga la oportunidad de conocerlo y compartirlo. Estamos convencidos que con la ayuda de Dios transformaremos en realidad lo que el sueño de estas páginas plantea: una Patria libre, grande y justa.

Así queremos Chile.



**SEBASTIÁN PIÑERA ECHENIQUE**

**CHILE, 2009.**

# ÍNDICE

<b>CARTA ABIERTA A TODOS LOS CHILENOS Y CHILENAS</b> .....	<b>2</b>
• ¿Qué Ataja el Poderoso Vuelo?. .....	<b>3</b>
• La Concertación Se Agotó. ....	<b>4</b>
• Chile Necesita un Cambio. ....	<b>5</b>
• Una Nueva Forma de Gobernar. ....	<b>5</b>
• Futuro y Esperanza para Todos. ....	<b>7</b>
• Millones de Compatriotas detrás del Programa de Gobierno. ....	<b>9</b>
<b>PROGRAMA DE GOBIERNO, PARA EL CAMBIO, EL FUTURO Y LA ESPERANZA CHILE 2010 – 2014</b> .....	<b>11</b>
<b>CAPÍTULO I: HACIA UNA SOCIEDAD DE OPORTUNIDADES</b> .....	<b>12</b>
• Acelerar la Reactivación y Superar la Crisis. ....	<b>16</b>
• Chile, País Desarrollado. ....	<b>18</b>
• Conducción Macroeconómica. ....	<b>20</b>
• Profundizar el Mercado de Capitales. ....	<b>23</b>
• Un País Innovador y Emprendedor. ....	<b>25</b>
• Promover la Micro, Pequeña y Mediana Empresa. ....	<b>27</b>
• Desarrollo Científico y Tecnológico. ....	<b>29</b>
• Mercados Transparentes y Competitivos. ....	<b>30</b>
• Un Estado Moderno, al Servicio de la Gente. ....	<b>32</b>
• Una Infraestructura para el Siglo XXI. ....	<b>36</b>
• Un Transporte Público Digno y Eficaz. ....	<b>41</b>
• Telecomunicaciones Modernas para la Sociedad del Conocimiento. ....	<b>44</b>
• Energía para un Desarrollo Sustentable. ....	<b>46</b>
• Minería: Nuestra Gran Riqueza. ....	<b>50</b>
• Chile, Potencia Agroalimentaria. ....	<b>53</b>
• Destino Turístico de Categoría Mundial. ....	<b>56</b>

<b>CAPÍTULO II: HACIA UNA SOCIEDAD DE SEGURIDADES</b>	<b>60</b>
• Un Millón de Nuevos y Buenos Empleos.	63
• Superar la Pobreza.	68
• Derrotar la Delincuencia.	72
• Una Educación a Nivel Mundial.	79
• Educación Superior: Acceso y Excelencia.	88
• Mejor Salud para Todos los Chilenos.	91
• Ciudad, Vivienda y Calidad de Vida.	93
• Jubilaciones Dignas.	98
• Pueblos Indígenas: El Valor de la Multiculturalidad.	100
• Discapacidad: Por una Verdadera Integración.	104
<b>CAPÍTULO III: HACIA UNA SOCIEDAD DE INSTITUCIONES</b>	<b>108</b>
• Más y Mejor Democracia.	109
• Justicia más Cerca de la Gente.	112
• Relaciones Internacionales en un Mundo Global.	115
• Por una Defensa Moderna.	124
• Descentralización: Santiago no es Chile.	128
<b>CAPÍTULO IV: HACIA UNA SOCIEDAD DE VALORES Y CON CALIDAD DE VIDA</b>	<b>140</b>
• Familia: Pilar de una Sociedad de Valores.	141
• Mujer: Protagonista en Igualdad de Oportunidades.	143
• Infancia: Protejamos el Futuro.	146
• Tercera Edad: ¡Qué Vivan las Canas!	148
• Fortalecer los Derechos Humanos.	150
• Cultura, Patrimonio e Identidad.	153
• Deporte: Chile se Pone en Forma.	159
• Medio ambiente: Por un Chile Sustentable.	162